

● INVESTIGATION

SOPHIE LEMAÎTRE REMPORTÉ LE PRIX VAN RUYMBEKE

AVEC SON ESSAI « Réduire au silence. Comment le droit est perverti pour bâillonner médias et ONG » (Rue de l'Échiquier), Sophie Lemaître, docteure en droit, est la première lauréate du prix Renaud Van Ruymbeke. Cette nouvelle récompense, créée par l'association anticorruption Transparency International, en partenariat avec « le Nouvel Obs », lui a été remise samedi 6 décembre par l'une des filles du célèbre juge, figure des affaires politico-financières décédé l'an dernier. Cet ouvrage révèle comment la diffamation, le secret des affaires et d'autres procédures juridiques sont utilisées par des multinationales et des personnalités influentes pour museler et intimider les journalistes, les lanceurs d'alerte et les acteurs de la société civile. Les nombreux exemples étudiés montrent qu'il s'agit là d'un mouvement mondial, visant à faire reculer l'Etat de droit. L'auteure propose aussi des solutions, et une « boîte à outils » avec des informations utiles et des contacts destinés à ceux qui sont visés par ces procédures-bâillons. **Caroline Michel-Aguirre**



EN BREF



● **LES DUGOIN S'AFFRONTENT À MENNECY**

« Humainement très compliqué, mais politiquement sans incidence. » C'est ainsi que Jean-Philippe Dugoin-Clément, le maire UDI de Mennecy (Essonne), commente la situation baroque : son père Xavier Dugoin se présente contre lui aux municipales. Avec le soutien tacite du RN, estime le fils, qui avait retiré à son paternel sa délégation aux anciens combattants en 2024. Pour mémoire, Xavier Dugoin, 78 ans, est l'ex-patron du conseil général de l'Essonne, rendu célèbre par une série d'affaires – dont celle du rapport payé par le département à Xavière Tiberi – et plusieurs fois condamné. Président du Siarce (Syndicat intercommunal d'Aménagement, de Réseaux et du Cycle de l'Eau), l'élu, ancien maire de la ville, a répondu au « Parisien » qu'il entendait se présenter pour dénoncer « l'urbanisation massive » de Mennecy. « Des décisions qu'il a votées en conseil municipal », soupire le fils...

● **CHEZ LR,
RETAILLEAU N'EN FINIT PLUS DE DÉCEVOIR**

Où est passé Bruno Retailleau ? Depuis sa sortie (ratée) du ministère de l'Intérieur, le président du parti Les Républicains ne cesse de décevoir ses pairs. En off, plusieurs élus l'accusent de rater, aussi, son retour, en n'imposant aucune autorité à la tête du parti, et en laissant Laurent Wauquiez multiplier les rendez-vous pour organiser une primaire rassemblant droite et extrême droite. « Laurent Wauquiez propose une primaire avec Sarah Knafo, François-Xavier Bellamy vote la motion de censure de l'extrême droite au Parlement européen, David Lisnard dit oui à une union des droites... Et que fait Retailleau ? Il suspend les ministres LR qui sont restés au gouvernement ! C'est insensé », peste un ancien ministre, déçu, qui constate qu'au lieu d'ouvrir sa base, le Vendéen s'est replié sur ses fidèles. Un cercle composé en grande partie, comme lui, d'anciens du MPF de Philippe de Villiers.

franceinfo:
radio . digital . tv canal 16

Les informés
de Victor Matet
du lundi au vendredi
à 20h

1h de décryptage
et d'analyse
de l'actualité

chaque mercredi avec
Nouvel Obs